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 我们今年论坛的主题是“圣约与华人教会”。下面这二十五分钟的交通题目是圣灵的

工作带进神家的合一与昌盛。这次论坛特别讲到的是约，是新约里面很重要的核心价值。

灵性、悟性和品性，这三者中，灵性是对真理的经历和开启，悟性是对真理的明白和认

识，品性是对真理的活出。 

当我们讲到合一的时候，对我们每一个人最大的挑战就是神除了他儿子耶稣基督以外

没有赐下一个完全人，所以我们在基督的身体配搭当中，每一个人都有我们的缺陷和不完

全，如何在一个不完全、缺陷的人群当中，身上活出合一？这是我们每一个人生命成长

中，很重要的学习。 

当我们讲到圣灵工作的时候，圣灵工作的轨迹就是神的话，创世纪一开始就讲到，起

初神创造天地，但一直到神说话的时候圣灵才开始作工，神的话包括了神已经说的话，神

正在说的话和神将来要说的话。对于神已经说的话我们要相信，对于神正在说的话，我们

需要来聆听，对于神将要说的话我们要有一个渴慕的心。这三种话是不会有冲突的，当有

冲突的时候，就表示我们这一方面出了问题。 

所以圣灵引导我们，对神的话语有一个启示性的认识（以弗所 1：17-18），这是一件

很重要的事情，在新约里，父差遣子，子差遣圣灵、圣灵差遣我们教会，所以圣灵是我们

新约时代进入命定的执行者。在约翰福音第 14 章 26 节说道“但保惠师, 就是父因我的名

所要差来的圣灵，他要将一切的事， 指教你们，并且要叫你们想起我对你们所说的一切

话。” 这里特别讲到保惠师是第三位，是我们讲的父、子、圣灵中的第三位，保惠师要到

我们中间，要叫我们明白主耶稣所跟我们说的一切话，换句话说，圣灵来是要叫客观的真

理，能成为我们生命成长的主观的经历，叫 logos，成为 rhema。 

我们念两处圣经，以弗所书 第 4 章 1-3 节： 我为主被囚的劝你们：既然蒙召，行事



为人就当与蒙召的恩相称，凡事谦虚、温柔、忍耐，用爱心互相宽容，用和平彼此联

络，竭力保守圣灵所赐合而为一的心。腓利比书第 1 章 5-6 节：因为从头一天直到如今，

你们是同心合意地兴旺福音。我深信那在你们心里动了善工的必成全这工，直到耶稣基

督的日子。这两段的圣经都讲到两个关键的重点，就是同心合一、兴旺福音，竭力保守

圣灵所赐合而为一的心和同心合意的兴旺福音。 

我们刚刚几位讲员特别讲到圣灵来的三种工作，小安牧师讲到圣灵的三重工作，其中

一种就是启示，这是圣灵很重要的工作，求神赐下智慧和启示的灵，我们需要有启示，但

是当我们得着启示的时候不代表我们有实行异象的权柄，实行异象的权柄要透过合一才能

来完成。在初早期的教会，从使徒行传、从教会历史，这两千年教会的复兴史，事实上都

跟合一发生密切的关系。 

合一带来属天的权柄，能够在一个范围里面带进神的复兴和神的祝福。所以，父母亲

的合一带进家庭兴盛的权柄，教会核心同工的合一带进教会兴盛的权柄，一个城市众教会

领袖的合一带进城市的复兴，国家的教会领袖的合一带进国家的复兴，列国教会领袖的合

一带进列国的复兴。这是今天我们在台面上、在许多大型聚会的见证所告诉我们的。 

合一的本身是我们这时代非常重要的事情。史百克弟兄（Austin Spark）讲过一句

话：地上有两个人在做合一的见证的时候，撒旦就要做一件事情，就是把这两个人分开。

所以合一本身在我们来说绝对是一个挑战。因为合一会带进一个属灵的权柄和复兴，所以

撒旦在历世历代不断的兴起环境来破坏合一。北美的教会有一个现状，如果一个城市有 4-

5 个教会，那追溯教会的历史，是一个教会变成两个，两个变成三个，不是植堂，是分

裂。这是我们在主的面前一方面需要悔改，另一方面也要找到原因，从而进入合一的水流

当中，因为只有合一的权柄才能临到族群当中。 

这两段圣经大家都很熟悉，一段是大诫命，另一段是大使命。大诫命在马可福音第

12章 30-31节：“你要尽心、尽性、尽意、尽力爱主你的神。其次就是说：要爱人如己。” 

大使命在马太福音第 28 章 19-20 节：“所以你们要去，使万民做我的门徒，奉父、子、圣

灵的名给他们施洗，凡我所吩咐你们的，都教训他们遵守。我就常与你们同在，直到世

界的末了。”这两段讲到神在新约时代要完成的两件大事。当这两件事情完成的时候，主

耶稣就回来了，新约就结束了，就进入我们的千禧年国度时代了。 

很重要的一件事情是大诫命在前，大使命在后，这是非常关键的。 生命的合一在



前，使命的完成在后。几年前我们教会的福音团队到中东、到埃及有一些服事，在埃及我

们看到好些国内派出的宣教士，结果是几乎全数阵亡，我说的不是身体上的阵亡，而是没

有办法在那里带进属灵的正面的影响力，后来都撤退了。其基本的原因就是我们通常派出

的宣教士没有经过大诫命的熏陶、教育和养成，就直接投入大使命的战场；所以大使命在

后，大诫命在前，我们不可能越过大诫命来完成大使命。所以换句话说，当我们到远方宣

教的时候，第一个问题我们要问的是，我们和我们近处的弟兄姐妹是不是合一，有没有彼

此相爱、彼此成全，进入彼此委身的生活状态，能同心同行。否则等我们到远方的时候我

们只能成为大使命的炮灰，这是很重要的一件事情。 

 完成大诫命和完成大使命的是同一班人，不是两种人，所以换句话说，我们在一个

教会里能够委身，能够尽心、尽性、尽意、尽力爱主你的神，这是教会生活的核心价值。

刚刚几位讲员特别讲到约的重要性，委身的重要性，在约和委身方面，我们在地方教会里

面学习舍己、学习谦卑、学习在大诫命的里面来爱神、爱人，这是我们的品格训练、生命

训练中非常重要的事情，这件事情的完成和圣灵的工作是脱离不了关系的。 

        我们刚从大陆回来，去了三个礼拜，刚放的四分钟的敬拜是我们在大陆带的特会

的敬拜。所以外面虽然很紧张，感谢主，因着中美贸易战，这几个礼拜平静了很多，让我

们在中国大陆可以大声的赞美神。五旬节的圣灵降临是因着信徒的同心合意（使徒行传

1：14）。耶路撒冷的教会，如果看初早期的见证，他们天天同心合意（使徒行传 2：

46）。腓立比的教会，“从头一天直到如今, 你们是同心合意的兴旺福音”。 初早期的教会

是因着同心合意而带进属灵的复兴。 

我们去大陆宣教之前，我们去了耶路撒冷，在耶路撒冷有很多的神迹奇事，但今天不

是在讲耶路撒冷之行，但有一点重要的观察，和圣灵发生关系。我们在耶路撒冷过了一个

安息日，那天整个耶路撒冷的店全关，马路上都没有车子，我就觉得犹太教、犹太人很遵

守安息日，我们那天都没有饭吃，因为餐馆全关了，感谢主，我们认识一个牧师，请我们

到他家里吃饭，要不那天我们都要被迫禁食祷告。后来我们就从耶路撒冷到了特拉维夫，

我们被吓坏了，特拉维夫整个城都是同性恋的彩虹旗，全世界同性恋最大的聚集在特拉维

夫，有二十五万同性恋的聚集，我们看到非常惊讶，因为在耶路撒冷的时候，在犹太的会

堂里面聚会的时候，通常从他们讲台的柜子里拿出来摩西五经（他们的 Torah），绕场一周

的，很多的人都会亲吻摩西五经，然后再放回柜子里。摩西五经里面讲的很清楚，所多玛



和蛾摩拉是怎么被神毁灭的，但在开车不到一个小时的地方，却有全世界同性恋最大的聚

集在以色列。犹太教用它的传统和仪文在控制它的整个宗教活动，而犹太教面临了严重的

无力感，为什么？因为他们拒绝了弥赛亚，所以拒绝了圣灵，当一个基督徒拒绝圣灵的时

候，我们跟犹太人的犹太教差别就不是那么大了。我们只是在字句里面持守我们的信仰，

拒绝圣灵的工作，会导致教会的贫穷。所以圣灵能帮助我们越过人的瓶颈，带领我们进入

合一，进入生命里面的彼此相爱、彼此成全、彼此委身，所以圣灵的经历和我们的合一之

间是有因果关系的。 

不在恩典的福音中圣灵的介入，罪人和罪人是不会合一的，我们刚刚讲到，神除了他

儿子耶稣基督以外在地上没有赐下一个完全人。所以罪人和罪人靠得特别近（肢体生活）

其实是很危险的。我们在弟兄姐妹当中，我们每一个人，信主 30 年、40年、50年、60 年

的，我们肯定看到过很教会多不合一的历程，每一个不合一带来的结果，其实在我们生命

中都是很深很深的痛。 

那如何进入合一呢？从约翰福音第 17 章主耶稣讲到几个重点，今天我们可以再来看

一下。合一肯定不是靠着你跟我或我跟你就能合一的，合一绝对要借着一个外力，外力就

是神介入到我们当中。在约翰福音第 17 章，主耶稣上十字架之前，一直都在讲合一，所

以我们要讲几个重点。 

第一是要认识神的名。我们如何能够合一呢？从约翰福音第 17 章 11 节：从今以后，

我不在世上，他们却在世上，我往你那里去。圣父啊，求你因你所赐给我的名保守他

们，叫他们合而为一，像我们一样。所以合一第一个很重要的认识就是认识耶稣的名，

经历耶稣的名。弟兄姐妹，你们想想，我十六岁信耶稣，现在马上六十岁了，虽然看起来

不太像，过去的四十六年，在服事里的不合一，教会的分裂，我们每个人都经历过，回想

这些历史，为什么造成不合一，其实就是有几个用尽了，我们的爱心用尽了，我们的忍耐

用尽了，我们的钱用尽了，你总是能摸到你的极限。 

那为什么认识主的名保守我们合而为一呢？因为神的名是超乎万名之上的名，神的名

是包罗万有的名，神的名他是耶和华尼西，是征战得胜的神，他是耶和华拉法，是医治的

神，他是耶和华以勒，是供应的神。换句话说，当你缺乏的时候，他就来供应你，他是耶

和华平安（Shalom）的神，赐我们平安，赐我们富足，所以每一次当我们合一触礁的时

候，要呼求神的名，因为这个名的介入能够帮助我们脱离我们的有限，进入神的无限。在



创世记里面，当神遇见亚伯拉罕，神对亚伯拉罕说什么？他说我是全能的神，你要在我面

前做完全人。所以是有前提的，原文是有母亲胸怀的神，中文有些翻译成全有、全足、全

丰的神，所以我们一切的缺乏能在神的名里面得着供应。当我们在主的面前发现合一出了

问题的时候，求主给我们认识他的名。 

第二方面，就是能因着神的话我们能够合一。约翰福音第 17 章 20-21 节：“ 我不但为

这些人祈求，也为那些因他们的话信我的人祈求，使他们都合而为一；正如你父在我里

面，我在你里面，使他们也在我们里面，叫世人可以信你差了我来。”新约圣经很多都是

第一代使徒的话，为因着他们的话信我的人祈求。因为合一的根据就是神的话，在神的话

里面，我们就能够保守合而为一。神的真理（话）给我们合一的真理根基。 

第三方面就是看见神的荣耀。约翰福音第 17 章 22 节：“你所赐给我的荣耀，我已赐

给他们，使他们合而为一，像我们合而为一。”什么是荣耀，荣耀就是看见神的大，我们

的小，当我们看见神的荣耀的时候，我们就变大了，看见神荣耀的时候就会发生一件事

情，我们好像一根蜡烛，主耶稣像一个太阳。诗篇第 19 章 5 节：“太阳如同新郎出洞房，

又如勇士欢然奔路。”当我们看见神的荣耀的时候，我们就看到我们之间的差别是不足介

意的，所以看见神的荣耀很重要，我们这个人就变大了。有神的高度，有神的世界观，再

回到现实的环境当中，我们就有神的宽广，神的大气。中国的一句古话“登泰山而小天

下”。天下未变，但我们的视野改变了。 

第四方面，很重要的一点在约翰福音第 17 章 23 节：“我在他们里面，你在我里面，

使他们完完全全地合而为一，叫世人知道你差了我来，也知道你爱他们如同爱我一样。” 

换句话说这是彼此同住的关系，我在他们里面，他们在我里面，使他们完完全全地合而为

一。我记得我小时候，16 岁离开家读书，一直到现在，我记得离开家的时候，我母亲告

诉我一句话，她说你做危险事情的时候要第一个想到我。所以我不论走到哪里，我妈在我

里面。所以有些事情我想做但不敢去做，因为想到我妈讲到的那句话，我妈在我里面。 

我们华人，特别是北美的华人，我们在北美是少数民族，我们认识的人很有限，所以

我们喜欢张家长李家短，那很多的时候如果弟兄姐妹在你的里面，你在弟兄姐妹里面，你

关乎别人的话你不会乱讲，所以他在我里面我就不会在人的背后讲不该说的话。我们在座

的有很多牧师，牧会的里面一个很大的挑战就是太多的闲言闲语，讲这些闲言闲语的时候

弟兄姐妹都不在你的里面，很多话讲得很大方，很大胆，所以我们要学习彼此相爱，他们



在我们里面，我们在他们里面。 

另外一个方面，就是我们不要让这样不合一的话有市场。你会发现，如果一个类型的

话常在你耳边，我们自己要先悔改，因为你就是这个样子的人，所以这样的话在你的耳中

才有市场。从来就没有弟兄姐妹在我面前说张家长李家短，因为他们知道，第一，这很危

险，第二，会没有市场。所以这很重要，我们需要我们在弟兄姐妹里面，弟兄姐妹在我们

里面。 

第五方面，就是爱。约翰福音 17 章 23 节：“我在他们里面，你在我里面，使他们完

完全全地合而为一，叫世人知道你差了我来，也知道你爱他们如同爱我一样。”爱能遮掩

许多的罪，还带进属天尊荣的文化。我们在危机的环境当中，选择彼此相信，彼此尊荣，

彼此相爱，彼此保护，让黑暗的权势没有任何机会破坏神家的合一。 

我自己有很多的老朋友在这次论坛，我们认识快 20 年了，也有很多新朋友。我们到

中国大陆前后 25 年的时间，进进出出大概五、六十次。我觉得我们这次回大陆最深的感

觉是团体合一带来的力量。我们一路有一群代祷者跟着我们，我们跟着代祷者。我们几年

以前在中国南通有很大的聚集，400 多人的教会领袖的聚集，结果被国安给盯上了，聚会

取消了，我们就决定几个方案，关于以后的聚集，到香港，到金门，到青麦，还想到一个

点子，租一个游轮，到公海去游轮，聚会完了再回来。一群代祷者就开始祷告，最后决定

还是在当地，我们就顺服他们的领受。感谢主，我们刚才看到的手舞足蹈的聚会，从头到

尾我们进去非常平安，感谢主，这个是团体的力量。 

我们在成都服事的时候，因为国内很紧张，我们一般不太讲很多的事情，就是说我们

什么时候来观光，什么时候来什么时候走，细节都不知道。去之前我们就祷告，主叫我们

讲合一，去了我们才发现那个教会已经四分五裂了，几天的聚会下来，最后一天，真是神

做的事情，整个聚会哭成一片，从牧师、从长老，到弟兄姐妹，哭的声音之大，是我这辈

子听到最大声的一群人在哭。我很惊讶，因为我自己也没见过这个场面，这是第一次，但

哭完之后，感谢主，本来四分五裂的教会重新合一了。我真的感觉到这是主做的，这是团

体的力量。当我们团体合一的时候，带来的力量是不得了的。一人能追赶千人，二人能追

赶万人，那三人、四人、五人、六人，一百二十个人呢？ 

同心合一带来不得了的力量。实行的道路就是彼此认罪，互相代求，因为爱能遮掩许

多的罪（雅各书 5：16，彼得前书 4：8）。我们在成都的时候，那天下午的神迹是怎么发



生的？就是大家开始认罪，我们的团队有一个认罪的示范，然后牧师、传道人、长老开始

认罪，在认罪的过程当中大家的墙就拆下来了，墙拆下来的时候大家的信任就恢复了，所

以彼此认罪，互相代求是非常重要的。窄路是窄于基督，所以要放下我们的宗派意识，窄

路是窄门。我们讲要进窄门，在基督里我们就是进窄门，但我们不是在窄门里面又画一个

更窄的门，所以我们要放下宗派，基督所许可的我们都有一个承受力来接受。 

我们需要常被圣灵充满。我们前面讲员已经讲过圣灵充满，对我来说，这是我生命中

最关键的事情，如果不是常被圣灵充满，做大学教授、有自己的公司，有自己的教会，又

到各地去宣教，不是我自己能承受，是圣灵不断的来充满我。所以弟兄姐妹，一个没有经

历圣灵充满的信徒，就像是进入一个无性婚姻，我这话讲的太直白，就是想怎么样能把这

话讲的够清楚。 

这个亲密的关系，在圣灵里面，我们需要认识到神是借着圣灵帮助我们进入一个亲

密，近距离的亲密，就会叫我们进入活水的江河，脱离知识分子的贫穷。整个我们服事的

经历来说，知识越丰富的人，受教育越高的人，很多时候越不容易被圣灵充满。我不是说

Los Alamos，我是从总体上来说的。因为我读了博士，所以敢这样讲，要是我没读博士，

大家肯定会说这个没文化的人怎么这样讲话。普遍来讲，受知识越高的人越不容易被圣灵

充满。 

事实上被圣灵充满就像喝水一样，是人类的本能，但是在教育的过程当中，我们失去

了这个本能。我们这次在国内服事的时候，三，四岁、四，五岁的小孩被圣灵充满，但如

果他读了博士很可能不会被圣灵充满，原因出在哪里呢？我们是有三方面的存在——灵、

魂、身体，对不对？保罗说，但愿你们的灵、魂、身体得蒙保守，在我们主耶稣基督降临

的时候，完全无可指责（帖前 5：23）。 

对于灵、魂、身体，受教育越高的人，我们的魂越大，我们今天所谓的教育基本上全

是从西方来的，西方的教育是从希腊文化来的，所以我们自然科学用的很多符号都是从希

腊文来的，如α、β，Ω、ε、λ，希腊的逻辑思辨有没有帮助我们人类文明的进步？

有，今天整个人类文明是西方科学教育的产物，但西方科学教育的结果是什么呢？就是我

们人的魂变得很大，我们很会推理，很会逻辑思辨，但我们灵的直觉的功能失去了，所以

跟没受过教育的人讲圣灵充满，他很容易就被圣灵充满，跟一个读了博士的人讲圣灵充

满，他很难被圣灵充满，为什么？因为他是从 A 推到 B，B 推到 C，C 推到 D，D 推到 E，



慢慢推，而被圣灵充满常是跳跃式的，从 A 直接跳到 Z，所以我们这些逻辑思辨的人，头

一个问题就想怎么可能？第二个，就是头脑里过不去，所以心没法打开。 

另外，普遍来讲，这是统计性的，不是个别人，就是受教育越高的人越骄傲，所以北

美这个禾场是很不容易服事的禾场。我们需要谦卑在主的面前，建立彼此的信任，能够信

任，也能够被信任，这是很重要的事情，所以我们做属灵领袖的，一定要透明，透明会让

别人有安全感，能够来信任你。 

另外一件重要的事情，让谁成为你的核心同工。因为我们讲的合而为一永远是在委身

的人当中，不是在不冷不热的人当中，不是在有一搭没一搭的人当中，不是在不委身的人

当中，如果你的核心同工本身就是一群不委身的人，就谈不上合一了。所以我们进入到教

会的核心层，一定要有严格的筛查过程，因为同工层的合一就会造成教会的合一，就会有

圣灵的水流。 

这是我今天讲的五件事情。讲了五个合一的阶梯，因着神的名，因着看见神的荣耀，

因着神的话，因着同住的关系，因着神的爱保守我们合而为一，这是主耶稣的祷告，所以

我们要支取从上头来的能力。 

最后我给大家看几张照片，这是我们回中国大陆服事的，我们一共去了 7 个城市，从

上海进去，到了海南、深圳、成都、西安，又去了我们中国民族的发祥地，山西的运城，

有句话说所有的中国人都是运城人，因为尧舜禹炎黄就在那里，最后我们从北京出来。 

这是大禹治水的地方，是黄河，我们有一群代祷者，这张照片是我们的代祷者、国内

的代祷者。这是大禹治水的地方，我们特别在这个地方有个认罪悔改的祷告，特别在祷告

的过程中感受到一件事情，就是今天的中国就像鲧治水，鲧怎么治水？围堵。你知道圣灵

的活水是没有办法围堵的，所以神会兴起属灵的大禹，会让中国的圣灵的活水江河最后把

这个围堵冲破，涌进中国的每一个角落，这个我们拭目以待，我们要为这件事情祷告。 

最后我们去了盐池，盐池是什么地方？在中国历史上，皇帝和蚩尤大战就是在这个地

方。盐池在中国有很重要的战略地位，这里的资源很重要，从秦朝到清朝都是这样，为什

么呢？因为这个地方有很多的盐，这个池有 130 平方公里，很大的池子，当时皇帝和蚩尤

就在这里打仗。为什么要到这个地方去？主特别给我一句话，是在以斯拉记讲的，在原有

的根基上筑坛，特别为我们民族四、五千年所犯的罪。 

以色列被掳将近 70 年的时候，但以理为以色列这个民族来悔改、来祷告，但以理书



第 9 章 8-10 节说到：“主阿， 我们和我们的君王、首领、 列祖因得罪了你， 就都脸上蒙

羞。 主我们的神是怜悯饶恕人的， 我们却违背了他，也没有听从耶和华我们神的话，没

有遵行他藉仆人众先知向我们所陈明的律法。”所以我们在那里代表我们华人为着我们历

世历代我们的祖宗、君王所犯的罪有一个悔改的祷告，一个认罪的祷告，一个求神复兴我

们的祷告。 

弟兄姐妹，那是一个非常非常特别的聚会，我们在那边也服事那边的家庭教会，我觉

得在原有的根基上我们要有一个新的恢复，因为这是关乎我们每一个人的，我们的祖先都

陈列在那个地方，我们被称为炎黄子孙，炎黄、尧舜禹都在这个地方。我刚才特别讲到合

一的非常重要的事情就是彼此认罪、互相代求，我们先在神的面前认罪，叫我们民族这个

原生家庭的破口能够在主的面前得着医治和恢复，叫我们民族能进入在末后时代神给中华

民族的命定，并让这一命定在我们这一代得以完成，谢谢大家。 

 

 

 

 

问答时间： 

 

周吉仁牧师：谢谢陈牧师的分享，我想请你再多解释一下，你说大诫命和大使命本身没

有冲突，是相辅相成的，有些教会特别强调教会增长，认为把时间花在祷告、与神亲近是

浪费时间，更愿意花时间在外面给神做工，那怎么在这两方面能有正确的认识，请再多说

一点。 

陈瑞曾弟兄：我想刚刚几位讲员也讲到约、讲到委身的问题，前面两位讲员都提到委身

的问题，当我们没有进入委身的状态、真正为基督而活、进入大诫命的真实的属天文化当

中，我们如果就进入大使命，我们所做的工作很多时候都是草木禾秸的工作，因为不委身

的人不可能带进一群委身的人，所以很重要的一件事情是，神不会因为几千几万吃奶的婴

儿心就得着满足，神会从一班真正能够体贴他的心意、与他同心同行的人心意得着满足，

所以生命的塑造是很重要的。 

换句话说，质重于量，有好的质才能扩充量，质很重要。一个教会当中，有一班足够的所

谓的关键的少数，他们能真正学习尽心、尽性、尽意、尽力爱主我们的神，爱我们的邻

舍，学习爱邻舍如同爱自己，在这个状态的里面我们就很容易被圣灵充满，当我们被圣灵

充满的时候我们出去服事就不会哭泣，我刚才讲到埃及宣教士的见证，这是真实的，中国

家庭教会派了很多宣教士去埃及，几乎全数阵亡，后来全撤回来了。 



当我们到了干旱、贫乏、无水之地的时候，我们是不是跟神有够亲密的关系，能从神那边

从宝座得着活水的供应，得着孕育、灌溉、滋润，这是很重要一件事情，所以教会的文化

很重要。 

孙荭姐妹：陈牧师，非常感谢您今天的分享。我想对您的信息做个回应，我非常感动您

讲的合而为一。这次上山前，我们一路上神藉我带了一个团，在异象、代祷、各方面的，

其实我们一路上一个主题也是在为合一祷告。过去这些年神带领我在中国很多教会服事，

有上百间教会。 

我有一个深深的负担，就是我看到不合一所带来的问题，包括在北美教会，合一的问题实

际上单靠理论是解决不了的，我自己在多伦多的教会是回家系统的教会，我帮我们教会做

了一件大事，就是您刚才说的彼此认罪，那这个彼此认罪我们做的非常深，是从牧师、师

母开始的，他们在一个退修会上向教会弟兄姐妹来认罪，带来我们教会的彻底的翻转，大

家的认罪之深，每个个体都对家人认罪。当这个认罪的大浪翻过去的时候，我们教会进入

一个全新的、从少年人到老年人，弟兄姐妹的生命彻底的翻转和成长，所以您带来的合而

为一的信息，我们经常在谈很多方式来合一，但实际上如果这件事没有做到位的话，合一

的问题很难解决。 

所以不知道合不合适，我的服事比较四不象，我不知道提出来是否合适，我觉得在每一个

团体和教会里面，包括我们现在这个聚集，我有一个深切的盼望和呼吁，如果我们在这个

群体里面也能够彼此认罪，我相信这会使我们的三源合流真正的进入一个突破，这是我的

盼望，或许我在这提出来不是太合适。 

陈瑞曾弟兄：我想我们愿意彼此认罪、互相代求，只是可能我们在座的都是远房亲戚，

像我和祝弟兄很熟，我们要是有彼此得罪，我们肯定要彼此认罪，但是我们没有什么事情

是彼此得罪需要认罪的，彼此认罪需要有近距离的接触。 

孙荭姐妹：但是如果没有这一点可能很难有突破。 

陈瑞曾弟兄：我同意你说的。如果你看教会两千年的复兴史，有两个关键，第一个是集

体的祷告，第二个是悔改，从使徒行传的复兴到今天的复兴，所以回家运动的水流在真理

上并没有发现新的东西，但回家运动非常宝贵的是它做出来了，做出彼此认罪、互相代求

的光景。 

王志勇弟兄：陈牧师讲到在埃及的宣教士全军覆没。 

陈瑞曾弟兄：在我们知道的范围里面。 

王志勇弟兄：那许多人讲我们中国教会进入宣教的时代，福音要传回耶路撒冷，我们中

国教会是传福音的最后一棒，所以在中国大陆，包括在北京的很多牧者，都投入到世界宣

教的事工。从属灵诊断的角度而言，我自己认为中国大陆的教会还在婴儿期，连基本的敬

拜技能都没有，信仰的体系、灵修的体系、见证的体系、生活的体系，很多都是非常缺

乏，目前这个光景，是否真的说明我们华人进入最后一棒，把福音传给耶路撒冷，迎接耶

稣再来。 

陈瑞曾弟兄：我想你的观察非常好，我们讲神家的合一和昌盛是在于关键的少数，我指

的关键少数，比如说五旬节那天的 120 人，事实上看过耶稣从死里复活，面对面见过耶稣

超过 500 人，事实上是不超过 20%的人。基甸也是，只有 300 个人，打败了米甸，所以我

们讲到合一时，是先发生在关键少数当中。所以回到你的问题，今天在中国的家庭教会

中，你观察的现象很多是事实，家庭教会很多是地下组织，很多很离谱的异端，比如东方

闪电，这是非常粗糙的异端，为什么在中国有这么大的影响力？这跟中国家庭教会在地下



是有关系的，许多基要真理不能广泛的传出去教育大家，今天对于我们这些领袖来说，要

兴起关键的少数，让关键的少数像核爆炸一样，换句话说，今天在中国大陆如果有这关键

的少数，就能改变属灵的氛围。 

周小安弟兄：陈教授，你讲到大诫命在前，大使命在后，你所理解的大诫命就是尽心、

尽性、尽意、尽力爱神，并爱人如己，我的体会是，光爱人如己不能产生作用，特别是有

些孤儿，他就以孤儿的心来待别人，你这样对我，我就这样对你。他自己很低落，他对别

人也一样。所以我相信爱人如己是旧约的使徒诫命，在新约里，耶稣给了一个新命令，说

我怎样爱你们，你们也要怎样爱他人，所以这一个才是合一的关键，我不知道我说的对不

对。 

陈瑞曾弟兄：我完全同意，耶稣讲到的爱是 agape，不只是人的爱，在我们许多原生家庭

造成的扭曲，是对人的扭曲，这是人的问题，这需要我们的心灵得医治，在爱神、被圣灵

充满的过程当中，我们这些问题都得着医治了，不过你讲的是一个关键点。 

陈卧绿姐妹：时间不太多，我还是有一些担心，其实我从 98 年被圣灵更新之后，我一直

在追求与神亲密的关系，在教会我也是这样的帮助我们的年轻人，但是另外一方面，大使

命怎么和大诫命结合？因为进入大诫命后，很多人就不愿意去做大使命，怎么解决这个问

题？就觉得我就看重与神亲密的关系，我就做代祷者就够了，我是神的朋友，是神的新

妇，是最高的呼召，我已经很好了，不需要往前走，怎么处理？ 

陈瑞曾弟兄：我觉得这在于教会的领袖所带来的一个属天的文化，我的确去过你说的这

种教会，大家彼此相爱，大家都很属灵，但是人不多，也不怎么传福音，我觉得关键在于

教会领袖所活出来的榜样，这些人非常爱主、也走出去的时候，这就是榜样，关键是如果

他们爱主爱到最后也不传福音，这就是脱节的文化，所以教会的领袖要以身作则，做好榜

样。 

 

 

 


